
 
 
 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI CORSO DI LAUREA IN LINGUE, LETTERATURE E CULTURE DELL'EUROPA E DELLE 
AMERICHE. SEDUTA DEL 4 novembre 2024 

  
  

Il giorno 4 novembre alle ore 12.30, nei locali dell’aula 103 del Palazzo di Santa Maria Porta Coeli, sito in via 
Duomo 219,  si è riunito il Consiglio del Corso di Laurea in Lingue Letterature e Culture dell’Europa e delle 
Americhe.  
  
Risultano presenti i proff. Guido Maria Cappelli, Sergio Corrado, Michele Costagliola d’Abele, Francesca De 

Cesare, Marina De Chiara, Carmela Giordano, Angela Iuliano, Francesco Nacchia, 
Giuseppina Notaro, Marco Ottaiano, Andrea Pezzé, Paolo Sommaiolo, la 
rappresentante degli studenti Denise Giordano e per la segreteria didattica la 
dott.sa Annita Varriale. 

Risulta assente giustificato il prof. Francesco Morleo e la rappresentante degli studenti Maria Raiano. 
Risultano assenti non giustificati i proff.: Silvana Carotenuto, Giuseppe D’Alessandro e Matteo Pretelli. 
 
Presiede l’adunanza il Coordinatore del Cds, prof. Marco Ottaiano; assume funzione verbalizzante il dott. 
Michele Costagliola d’Abele. 
 
I punti all’ordine del giorno sono:  
  

1. Comunicazioni;  
2. Ordinamento Didattico;  
3. Proposte per AAF;  
4. Commissioni del CdS;  
5. Varie ed eventuali.  

 
 
  
1. Comunicazioni 
I membri del CdS vengono informati sullo stato dei lavori relativo alla compilazione del Documento di 
Progettazione del Corso di Studio richiesto dall’Anvur, a cui si è lavorato nelle settimane precedenti assieme 
al gruppo AQ che si è riunito in modalità telematica il 24 ottobre c.a. alle ore 14.30. Il documento sarà 
presentato, in forma di bozza, al prossimo consiglio di Dipartimento del 7 novembre p.v. 
Si fa inoltre il punto dell’organizzazione dell’evento UnivExpo, realizzato da Ateneapoli e previsto per i giorni 
13-15 novembre. Il coordinatore ringrazia quanti hanno dato disponibilità, e il delegato all’orientamento del 
DLLC, Michele Costagliola d’Abele, fornisce informazioni relative allo svolgersi della manifestazione. 
Si rendono inoltre noti ai componenti del CdS i dati relativi alle immatricolazioni, aggiornati al 31.10.2024, in 
leggero calo (13%) rispetto ai dati del 2023. Si insiste pertanto nel dare la massima attenzione alle azioni di 
orientamento in entrata. A tal proposito, si informano inoltre i membri del CdS che sarà previsto anche un 
nuovo incontro online di orientamento alla compilazione del piano di studi, il 18 novembre 2024 alle ore 
10.30,  rivolto alle matricole del corrente anno accademico. 
 

  
2. Ordinamento didattico del CdS  



Su proposta del collega prof. Sergio Corrado si consulta il Consiglio del CdS in merito al possibile inserimento 
dell’insegnamento di Lingua e Letteratura Neogreca nell’ordinamento didattico del CdS, in previsione di una 
sua attivazione per l’anno accademico 2025/26. Il Consiglio approva all’unanimità, e si concorda la possibilità 
di inserire fin da subito il riferimento al Neogreco all’interno della bozza di progettazione didattica. 
 
  
 
 

3. Proposte per AAF  
Il Coordinatore chiede al Consiglio di ratificare l’approvazione delle seguenti manifestazioni scientifiche nel 
quadro delle Altre Attività Formative 2024/25 del CdS: Animae Loci 2 (12 e 13 maggio 2025 -proff. Cappelli e 
Pedullà), Laboratorio di letteratura e teatro sul tema del gotico (novembre 204 -prof. D’Avascio) 
 

  

4. Commissioni del CdS 
Viene reso noto al Consiglio che la prof.sa Marzia Mauriello è entrata nella commissione AAF e Tirocini, in 
sostituzione del prof. Marco Ottaiano, che ne era presidente e che ora è coordinatore del CdS. La nuova 
presidenza è assunta dalla prof.ssa Angela Assunta Iuliano. Altro componente confermato il prof. Francesco 
Morleo. Su esplicita richiesta di precisazione della rappresentante degli studenti, sig.ra Denise Giordano, il 
coordinatore chiarisce che c’è ora la possibilità di convalidare i CFU delle AAF e i CFU dei Tirocini anche in 
appelli separati, fermo restando la necessità di essere in possesso dei requisiti richiesti dal regolamento del 
CdS. Si informa il Consiglio, inoltre, che il prof. Andrea Pezzè, a causa della nuova nomina come delegato alla 
CPDS, è impossibilitato a restare nel gruppo AQ del CdS. Il coordinatore accoglie la disponibilità della prof.ssa 
Marina De Chiara a entrare nel suddetto gruppo per l’Assicurazione Qualità. 
 
  
5. Varie ed eventuali 
La prof.sa Mara De Chiara chiede la parola e sottolinea la necessità, a suo avviso, che i corsi di lingue e di 
letterature del primo anno non vengano inseriti in orari di tardo pomeriggio, perché ha notato quest’anno 
una sensibile diminuzione di frequentanti in aula. Il CdS riflette sulle ragioni di questa evidente diminuzione 
della frequenza, che è attribuibile, fra le altre cose, agli appelli di novembre e al calo degli iscritti, oltre che 
alle ragioni individuate dalla prof.ssa De Chiara. Il coordinatore dà la sua disponibilità a presentare tali 
riflessioni al Polo Didattico. 
Prende in seguito la parola il prof. Andrea Pezzè. Nonostante la mancanza ad oggi di un Regolamento di 
Ateneo che disciplini le modalità di prove intercorso, il prof. Pezzè propone di iniziare un percorso di 
confronto interno al CdS per andare incontro all’innovazione della didattica e alle richieste più volte avanzate 
dagli studenti e dalle studentesse e di puntare, più che sul concetto di prova intercorso, su quello di verifica 
in itinere, IN questo senso, e d’accordo con le linee guida ministeriali per la programmazione triennale (2024-
2027), è necessario, secondo il prof. Pezzè, puntare sulla consapevolezza e formazione dei docenti al fine di 
individuare metodologie didattiche più adatte e che prevedano modalità di verifiche in itinere. Il Consiglio 
all’unanimità condivide le riflessioni del collega e auspica che tale aspetto venga disciplinati il più presto 
possibile a livello di Ateneo. Il Coordinatore si impegna a presentare anche queste riflessioni al Polo Didattico. 
  
Null’altro essendovi da discutere, la riunione è tolta alle ore 14.05.   
  
Letto e approvato dal collegio seduta stante. 
 
  
  
Il Coordinatore       Il Segretario  
Fto. Marco Ottaiano      Fto. Michele Costagliola d’Abele  
  

 


